

GACETA DE MADRID

DEL SABADO 28 DE NOVIEMBRE DE 1818.

ITALIA.

Roma 28 de Octubre.

El Rey de las Dos Sicilias salió de Nápoles el 22 del corriente; y habiendo dormido en Gaeta llegó el día siguiente á Albano. A una milla de esta corte salió á recibir á S. M. el Rey Padre de España, su augusto Hermano, y por la tarde del mismo día llegaron juntos á esta capital, habiéndose anunciado su entrada con una salva de 50 cañonazos. S. M. Siciliana se apeó en el palacio del Rey Carlos IV para visitar á su augusta Hermana política, y de allí se dirigió al palacio Farnesio que ocupa. En la mañana del 25 pasó al palacio Quirinal á visitar á S. S.

En la noche del 27 el conde de Blacas, embajador de S. M. Cristianísima, dió al Rey de Nápoles una magnífica funcion, á la que asistieron todos los personajes distinguidos de Roma.

Hoy ha ido S. M. Siciliana á ver el obrador del célebre escultor Canova, y el de su rival el caballero Torwaldsen.

AUSTRIA.

Viena 31 de Octubre.

Segun cartas auténticas de Temeswar de 23 del corriente el Príncipe Callimachi, hospodar de Valaquia, habia llegado á aquella ciudad con su familia, pidiendo permiso al Gobierno para fijar su domicilio en Transilvania, de resultas de haber sabido que el dragoman de la Puerta, su suegro y su enemigo, habia logrado que se decretase su destitucion, y probablemente su muerte. Recibido este aviso de Constantinopla, el Príncipe Callimachi convocó al punto el divan de Bucharest, le entregó las riendas del gobierno, y partió al instante para las fronteras de Austria. Algunas horas despues de su salida llegó á Bucharest el firman del Gran Señor en que mandaba se le cortase la cabeza.

Se espera en esta capital á SS. MM. II. para el 15 ó 18 de Noviembre. El Emperador Alejandro no llegará hasta el 19.

Escriben de Munich que el Gobierno bávaro ha reprendido al cardenal Haefelin con motivo de la nota singular que ha presentado al Papa, y que S. S. hizo pública juntamente con su última alocucion al sacro colegio. El cardenal ha recibido orden para declarar al Papa que se excedió de sus plenos poderes en la redaccion de esta nota.

ALEMANIA.

Hamburgo 28 de Octubre.

Segun la historia de la monarquía prusiana publicada últimamente por

Mr. Forsher, el verdadero estado de todos los egércitos aliados cuando la guerra de 1813 era el siguiente: El egército de Austria (inclusos los cuerpos detachados á Italia contra la Baviera, y los destinados á formar la reserva) constaba de 262⁰⁰⁰ hombres: el de Rusia de 249⁰⁰⁰: el de Prusia de 277⁰⁰⁰; y el de Suecia 24⁰⁰⁰, lo que formaba un total de 812⁰⁰⁰ hombres.

PRUSIA.

Colonia 7 de Noviembre.

El Diario de los Debates ha anunciado como cosa probable que la Prusia pensaba satisfacer el empréstito que se abrió en Amsterdam en los años de 1734, 1735 y 1736 para la Silesia de acuerdo con los estados de aquella provincia, cuyo capital é intereses no se han pagado desde el año de 1742; no habiéndose empleado en este objeto las rentas de los bienes raíces que servían de hipoteca á la seguridad de dicho empréstito, las cuáles se destinaron á otros fines en aquel espacio de tiempo; pero parecen prematuras semejantes esperanzas de estos acreedores del Estado, y se espera ver qué gestiones practicarán para conseguir del Rey que se declare esta deuda preferente á las otras posteriores.

Aquisgran 8 de Noviembre.

Hoy al medio dia ha llegado aqui el Rey de Prusia de vuelta de Paris, despues de 16 dias de ausencia, habiéndose detenido un poco en el camino por una fluxion que suele padecer S. M.

El gran Duque Constantino pasará de Paris á Brusélas en derechura á acompañar á su madre, y luego que llegue alli el Emperador Alejandro, se volverá á Varsovia. El gran Duque Miguel hará un viage á Italia desde Brusélas, dirigiéndose por Ginebra, Turin, Génova, Florencia y Roma á Nápoles: de alli pasará á las orillas del Adriático, siguiéndolas hasta Venecia y Trieste, de donde se encaminará á Viena; y despues correrá algunas cortes de Alemania. Ya se habla de casar á este Príncipe, que entrará en su mayor edad en el mes de Febrero próximo.

Aseguran que el Rey de Prusia pasará á Brusélas á negociar personalmente con el Rey de los Países-Bajos, su cuñado, una permuta de territorio. La Prusia desea extenderse hasta el Mosa para ensanchar su frontera militar y mercantil; y cuantas negociaciones ha entablado hasta el dia sobre este objeto han sido inútiles.

PAISES-BAJOS-UNIDOS.

Ostende 3 de Noviembre.

Se asegura que un general austriaco que ha venido de Aquisgran ha inspeccionado con la mayor atencion las fortificaciones de esta plaza, y de aqui se ha dirigido á Nieuport con el mismo objeto. Se continúan con la mayor actividad las obras de las fortificaciones, en las cuales estan empleados millares de jornaleros; de suerte que ya no se ven mendigos en esta ciudad. Tambien se trabaja mucho en el canal que se está abriendo para establecer una comunicacion con el de Brújas.

Brusélas 4 de Noviembre.

Ayer entre diez y once de la mañana salieron de aqui el Rey y la Reina á recibir á S. M. la Emperatriz viuda de Rusia. Los augustos personages

comieron juntos en Lovaina, y por la tarde el burgomaestre, los regidores, los guardias de honor de infantería y de caballería, y los diferentes cuerpos de la guarnición ocuparon los puestos que se les habían señalado. A las seis y media anunció el ruido de la artillería la llegada de S. M. I., quien entró en la ciudad muy poco después acompañada de su ilustre yerno S. A. R. el Príncipe de Orange en un coche de gala, tirado de seis hermosos caballos, precedido y seguido de varios destacamentos de coraceros. Paró el coche junto á la puerta de Lovaina, donde el burgomaestre tuvo la honra de cumplimentar á S. M., y entonces se puso en marcha toda la comitiva con dirección al palacio de S. A. R. el Príncipe de Orange; haciéndose mas solemne la entrada con las salvas de artillería, el repique general de campanas, y las aclamaciones públicas. El arrabal de Lovaina y todas las calles del tránsito de la comitiva estaban adornadas é iluminadas con tan buen gusto como elegancia, y el concurso era numerosísimo.

Idem 7.

El contingente de tropas dinamarquesas que vuelve de Francia á su patria pasará por esta ciudad en seis columnas en los días 12, 14, 16, 18, 20 y 22 de este mes con dirección á Malinas y Ambéres. La primera columna se compondrá del regimiento de dragones ligeros de S. A. R. el Príncipe Federico Fernando, que tiene de fuerza 550 hombres y 630 caballos. El cuartel general llegará con la última columna. El total de este cuerpo es como sigue: 190 oficiales, 3430 sargentos y soldados, y 1234 caballos.

El 4 del corriente se puso en movimiento para evacuar la Francia el cuerpo de ejército ruso mandado por el conde de Woronzow. Muchas columnas se dirigen á Gibet, de donde seguirán su marcha á Dinant y Lieja. Antes del 20 habrán desocupado ya el territorio frances todas las tropas extranjeras. Los regimientos de caballería y las legiones de infantería que han de volver á tomar posesion de las plazas fuertes de la Flandes francesa van llegando á Picardía.

FRANCIA.

Paris 12 de Noviembre.

Escriben de Noruega que el mes pasado entró una ballena viva en la bahía de Nedrefordet, entre Twedesstrand y Ostersaer; y no pudiendo revolverse para salir por la demasiada estrechez de la bahía, la mataron los habitantes: tenia sobre 40 pies de largo; pero no dió mas que 12 pipas de aceite.

Al tiempo que algunos especuladores anglo-americanos extienden por todos los países de Europa ciertos escritos, exagerando la felicidad que espera en los Estados-Unidos á los emigrados europeos, creemos hacer un bien al género humano publicando nuevas noticias acerca de la miseria suma y del maltrato que padecen los que se dejan engañar con tales promesas. Un viagero ingles recién llegado, Mr. Fearon, en sus *Ensayos sobre la América* describe como testigo de vista las vejaciones que se cometen con los emigrados europeos hasta en Filadelfia, donde siempre ha habido tanta humanidad y benevolencia.

Los referidos especuladores que se dedican á trasportar europeos indigentes llevan la barbarie al extremo de amontonar 500 personas en un buque. El mayor desaseo, el aire mas impuro, y la mas sórdida economía reinan en

aquellas cárceles flotantes. Los infelices emigrados, que por lo comun no tienen para pagar el pasage, empeñan sus personas al capitan, y este los vende á los que quieren comprarlos para servirse de ellos. El precio actual de un hombre de la clase de los menestrales es de 80 duros; el de una muger 70, y el de un muchacho 60. Suele haber lances extraordinarios, como por ejemplo el siguiente. Un comerciante se dirigió al muelle á comprar uno para portero; y habiéndole vendido un viejo con su muger y una hija, vino á descubrirse que eran padre, madre y hermana del comprador, el cual no les habia dado noticia de su existencia en el discurso de muchos años.

Aun los emigrados que tienen para pagar su pasage no encuentran ocupacion ni medios de establecerse con tanta facilidad como en Europa. El jornal que se paga hoy en Filadelfia á un menestral es muy inferior al que gana en Lóndres; y tambien les cuesta dificultad conseguir el salario en dinero, pues por lo comun los obligan á recibirle en géneros.

Los peones de albañil hallan trabajo inmediatamente; pero no asi los artesanos, porque los del pais se creen muy superiores. Los literatos, maestros de primeras letrás, profesores de ciencias y otros de esta especie, pueden ir en la firme inteligencia de que no encontrarán ocupacion, igualmente que los médicos, porque hay muchos en los Estados-Unidos.

Los israelitas de Francia han establecido en Burdeos y Metz escuelas para la enseñanza de sus hijos, segun el método de Lancaster. Mr. S. Mayer-Dalmbert, individuo lego del consistorio central de los israelitas de Francia, ha dado una nueva prueba del zelo que le anima por el bien de sus hermanos, ofreciendo 300 francos para la escuela de enseñanza mutua que se va á establecer en esta capital. Mr. Salomon Alphen, comerciante joyero, individuo del consistorio del distrito de Paris, ha ofrecido 600 francos para la escuela de Metz.

Entre el bello sexo de Lóndres se ha introducido una diversion muy particular, cual es la de sumergirse hasta el fondo del mar en campanas de buzo. Los últimos periódicos hablan de una expedicion marítima de esta especie que emprendieron dos damas acompañadas de dos caballeros, quienes volvieron al cabo de 25 minutos, presentando arena y conchas en prueba de que habian tocado al fondo del mar á 125 pies de profundidad.

ESPAÑA.

Mahon 31 de Octubre.

Estado que manifiesta los barcos que existen incomunicados en este lazareto hoy dia de la fecha, con especificacion de nacion, procedencia, cargamento y demas que á continuacion se expresa.

- 1.º Bergantin Marco Antonio.
- 2.º Bergantin Antonieta, patron Francisco Neto, español, procedente de Odesa, cargado de trigo, 30 dias de cuarentena.
- 3.º Jabeque Paquete de Tánger, patron Francisco Correa, ingles, de Tánger, en lastre y porcion de zapatos, 40 idem.
- 4.º Bergantin Alejandro, patron Rafael Neto, español, de Tangeroff, con trigo, 30 idem.

- 5.º Bergantin Industria, patron H. J. Engerberlit, sueco, de Alejandria, con habones, 30 idem.
- 6.º Bergantin S. Josef, patron Federico Arenas, español, de Tangeroff, con trigo, 30 idem.
- 7.º Jabeque Polaca la Estrella, patron Josef Ferrer, español, de Tangeroff, con trigo, 30 idem.
- 8.º Bergantin S. Jorge, patron Cayetano Bonet, español, de Alejandria, con habones, 30 idem.
- 9.º Bergantin Diana, patron Damian Moysi, español, de Mariangioli, con trigo, 30 idem.
10. Fragata Fama, patron Juan Bautista Mansó, español, de Alejandria, con habones, 30 idem.
11. Polacra Amigos de la Paz, patron Pedro Marques, español, de Tangeroff, con trigo, 30 idem.
12. Bergantin Virgen del Cármen, patron Andres Escudero, español, de Tangeroff, con trigo, 30 idem.
13. Bergantin Hércules, patron Francisco Orfila, español, de Tangeroff, con trigo, 30 idem.
14. Fragata Frasquita, patron Antonio Aldebert, español, de Odesa, con trigo, 30 idem.
15. Bergantin Buena suerte, patron Antonio Carreras, español, de Odesa, con trigo, 30 idem.
16. Bergantin Pellus, patron Juan Font, español, de Odesa, con trigo, 30 idem.
17. Bombarda Caldalaria, patron Jorge Gaona, español, de Juslere, con cebada y porcion de trigo, 30 idem.
18. Bergantin Cristina, patron Josef Roura, español, de Odesa, con trigo, 30 idem.

Trujillo 27 de Octubre.

El ayuntamiento de esta ciudad para dar una prueba de no haber sido infructuosos sus esfuerzos en restablecer la cátedra de latinidad sobre bases mas sólidas que las del antiguo é imperfecto método de enseñanza, celebró exámenes públicos en su sala consistorial el 17 de Junio último, á cuyo acto, precedido convite, concurrieron el juez vicario eclesiástico, el estado eclesiástico y regular, y todas las personas de distincion. Llegada la hora señalada el P. lector Fr. Antonio Sanchez Haba, del orden de predicadores, catedrático de latinidad y retórica con el título correspondiente, y á quien está confiada esta cátedra, presentó 40 discípulos, todos los cuales fueron examinados con la mayor escrupulosidad y detencion. Concluido el examen, en el que á porfia se distinguieron todos los jóvenes, trató el ayuntamiento de premiar á los mas beneméritos, á cuyo fin tenia dispuestas nueve medallas de plata. En consecuencia el regidor decano, presidente del ayuntamiento, á nombre de este y de los circunstantes, dió las mas expresivas gracias al reverendo P. catedrático por las ventajas que habia proporcionado en su enseñanza; y distribuyendo luego los premios segun la censura, arengó á los jóvenes exhortándoles á la aplicacion y perseverancia para lograr los opimos frutos que puede proporcionar á la patria el esmero de una buena educacion.

Arcaş de la Frontera 30 de Octubre.

La hermandad de Jesus Nazareno, establecida con Real aprobacion en el convento de San Agustin de esta ciudad, deseando perpetuar la memoria de nuestro augusto Monarca el Sr. D. FERNANDO VII, extendió acuerdo para que todos los años en su dia se celebrase una solemne funcion y *Te Deum* por la salud de SS. MM. y Real Familia; y en consecuencia se verificó en el presente con cuanta magnificencia fue posible, asistiendo el ayuntamiento en cèrmonia, el clero secular y regular con otras corporaciones de la misma, y todas las personas de distincion, que unidos con el grande concurso se esmeraron en celebrar los dias de su amado Soberano: dijo una elocuente oracion alusiva al objeto el M. R. P. Fr. Diego Fernandez, prior de dicho convento; concluyendo con un solemne *Te Deum* por la capilla de la iglesia mayor, y socorriendo á 800 personas necesitadas. Retirado el ayuntamiento dispuso el señalamiento de exámenes para las escuelas que regentan los RR. PP. Fr. Josef Serrano, del órden descalzo de S. Francisco, y Fr. Josef Gomez, del de San Agustin, puestas en método, conforme á las órdenes de S. M., por el Lic. Don Josef Bravo y Torices, corregidor de esta ciudad.

En los dias 21 de Junio y 3 de Agosto últimos se verificaron dichos exámenes, habiendo presentado el R. Mtro. Serrano la mayor parte de 104 niños que tiene á su cargo, los cuales dieron grandes muestras de sus adelantamientos; quedando todo el concurso muy satisfecho, asi del sumo trabajo del maestro, como de la aplicacion de los discípulos; y á los mas sobresalientes de estos se distribuyeron varios premios.

Madrid 27 de Noviembre.

Muchas veces se habia tratado de hacer un puente sobre el Jarama, en el camino de herradura que va desde esta corte á la provincia de Cuenca y reino de Valencia, y siempre habia quedado sin efecto; pues aunque pocos años antes de la invasion francesa empezó un particular con auxilio del Gobierno uno de piedra, se quedó en los principios por ser de un coste enorme, y haberse elegido mal parage para su colocacion. Estaba reservado al reinado de nuestro augusto Soberano ver esta obra importante y necesaria, proyectada, trazada y egecutada como por encanto en pocos dias, evitándose de este modo las desgracias frecuentes que ocurrían en el paso de la barca, propia de las villas de Madrid y Arganda, que por necesidad estaba parada en las grandes avenidas.

Aunque en ninguna época los ayuntamientos de dichas villas han podido contar con menos medios que en la presente, despues de una guerra devastadora que aniquiló todos los recursos, y casi destruyó todas las esperanzas, como nada es difícil á la lealtad y al patriotismo, y el bien se hace rápidamente cuando se sabe que haciéndolo se sirve al augusto Soberano, cuyos deseos no tienen otro objeto que la felicidad de los vastos paises confiados á su paternal dominacion; los ayuntamientos de Madrid y Arganda, estrechamente unidos para el mayor servicio del Estado han construido uno, que si bien es de madera (por su mucho menos coste que los de piedra), tambien es tan sólido, bien acabado y hermoso en su clase, que nada deja que desear. Tiene 275 pies de largo, 22 de ancho, 10 ojos, dos murallas de 62 pies de

fábrica de mampostería á las orillas del río, nueve machones con sus correspondientes tajamares, y los hitos de pie y cuarto de los mejores pinares de Cuenca, forrados de tablones embreados, é introducidos con puntas de fierro y acero 20 pies bajo del agua. Lo mas singular es que ha sido tanto el entusiasmo, el zelo y la actividad de cuantos han tenido parte en esta obra, que en ella y en la construcción de casa para los que han de cuidarla y cobrar el portazgo, cuyo arancel es mucho mas bajo que el que regia en la barca, solo se han invertido 84 dias. El domingo 22 del corriente se hizo el último reconocimiento, y se estrenó el puente, con asistencia de una comision del ayuntamiento de Madrid, y del ayuntamiento entero de Arganda; con cuyo motivo, y á pesar del mal dia, concurrieron infinitas gentes de los pueblos inmediatos, que con sus vivas á nuestros augustos Soberanos, sus festejos y aclamaciones, dieron pruebas nada equívocas de satisfaccion general por la conclusion de una obra de las mas útiles y necesarias en las inmediaciones de la corte. Sobre la puerta de la casa se halla colocada una lápida con la inscripcion siguiente:

REINANDO FERNANDO 7.^o

EN EL AÑO DE 1818

PARA BENEFICIO PUBLICO

Y A EXPENSAS DE MADRID Y ARGANDA

CONSTRUYÓ ESTE PUENTE Y CASA

EN SOLOS 84 DIAS

JOSEF DIAZ, NATURAL Y VECINO DE VILLASECA

DE LA SAGRA.

Habiéndose cumplido el término de los tres meses que se fijaron en el diario y gaceta de 19 y 22 de Agosto último para la presentacion y liquidacion de las boletas y resguardos expedidos por la suprimida direccion de carruage de la Real casa; y habiéndose observado la falta de presentacion de un considerable número de dichos documentos, se amplian por último término y perentorio dos meses mas, que empezarán á correr desde el dia de este anuncio, para que lo verifiquen; en el concepto de que pasado dicho término sin presentarlos les parará el perjuicio que haya lugar.

Por providencia del Sr D. Manuel Josef de Arbizu, del Consejo de S. M., alcalde en su Real Casa y Corte, confirmada por los señores del Consejo, se manda llevar á efecto la subasta de una casa sita en la calle ancha de Peligros de esta corte, núm. 17 de la manz. 265, tasada en 181220 rs. La persona que quiera hacer postura acuda en el término de 15 dias ante dicho señor por la escribanía de provincia, que despacha por habilitacion D. Francisco Montoya, que se admitirán las que se hagan siendo arregladas. — Se cita, llama y emplaza á las personas que tengan derecho á los bienes quedados por el fallecimiento intestado de Doña Vicenta García de Santayana, para que en el término de 30 dias comparezcan á deducirle ante dicho señor alcalde por la misma escribanía de provincia; con prevencion que de no hacerlo les parará el perjuicio que haya lugar. — Igualmente por el mismo juzgado se cita, llama y emplaza á junta general á los acreedores del difunto señor marques de Salas, res-

pectivos al segundo concurso, para el día 12 de Diciembre próximo en la referida escribanía de provincia, á las tres de su tarde, bajo la misma prevencion.

Para el remate de una casa sita en esta corte, calle de S. Pedro, barrios de San Cayetano, núm. 28, manz. 73; tasada en 94666 rs., se ha señalado el día 4 de Diciembre próximo en la audiencia del Sr. D. Manuel Josef Rubio, del Consejo de S. M., y teniente corregidor de esta muy heroica villa, y hora de la una de su tarde.

Por providencia de 20 del corriente, dada por el Sr. D. Josef Lopez del Pan, del Consejo de S. M., alcalde de la Real Casa y Corte, refrendada del escribano de provincia y comisiones de la misma D. Luis Lopez de Castro, se cita, llama y emplaza por término de 30 días; contados desde esta publicacion, á D. Francisco Roberto de Basterra, soldado que fue del regimiento infantería de la Princesa, sus hijos y sucesores, para que por sí ó por medio de procurador, con poder bastante; se muestren parte á la declaracion de herederos que se solicita por Doña Damiana Diaz de Durana, viuda de D. Juan Joaquin de Basterra, y Doña Rodriga Francisca de Basterra, madre y hermana respectiva del D. Francisco; con apercibimiento que no lo haciendo en dicho término, les parará el perjuicio que haya lugar.

La plaza de médico de Villarubia de los Ojos de Guadiana, provincia de la Mancha, se halla vacante: su dotacion es de 112 rs. vn. anuales, pagados por la justicia por tercios vencidos. Los médicos que quisieren pretender presentarán sus instancias documentadas en la secretaría del ayuntamiento de dicha villa hasta el día 12 de Diciembre próximo.

Se solicita saber el paradero de D. Bernardo García Consuegra, que desde el año 1806 no parece: es natural de Almagro; tendrá de edad como unos 24 á 30 años, y hay noticia de que le vieron en Cartagena el año de 13. Se suplica á quien sepa de su paradero ó muerte que tenga la bondad de comunicarlo á D. Alejandro Aguilar y Romo, calle de Preciados, núm. 14, cuarto entresuelo, entre el dentista y la modista. Se previene que interesa mucho el aviso á sus parientes.

Del origen de las leyes, artes, ciencias y sus progresos en los pueblos antiguos; obra traducida del frances: cinco tomos en 4.º Se hallará á 80 rs. en papel en el almacén de la imprenta Real.

Curso analítico de química, escrito en italiano por D. J. Mojon, profesor de química en la Real universidad de Génova, traducido en castellano, é ilustrado con los descubrimientos mas modernos, por el doctor D. Francisco Carbonell y Bravo, boticario honorario de cámara de S. M., catedrático de química &c. La general aceptacion que esta obra ha tenido en Italia y en Francia la hace del mayor interes; y puede prometerse la España con la publicacion de la misma el mayor beneficio para el estudio de la química. Esta obra está arreglada á los últimos conocimientos del dia, y trae los resultados de los experimentos químicos mas modernos con que últimamente se ha enriquecido esta ciencia, la que se presenta casi nueva á la faz de la república literaria. Se hallará en la librería de la viuda de Quiroga, calle de Carretas.

Elementos de fisiología puestos en orden por D. Tomas Ventosa: esta obra es un extracto simple y metódico de la parte de las instituciones médicas de que trata: comprende las doctrinas mas exactas: no está sujeta á ningun sistema particular: es una verdadera obra elemental que reúne todas las circunstancias de que debe estar revestida una obra de igual clase: no solo es muy útil á los principiantes, sino tambien á los muy adelantados: puede tambien ser útil para los profesores ya formados; y los catedráticos hallarán en ella un plan metódico que podrán seguir en sus lecciones: un tomo en 8.º Se vende en la librería de Martinez, frente á S. Felipe el Real.

EN LA IMPRENTA REAL.